

Cartas sin destinatario

Otros Idolos Menos

Mi querido amigo:

Hace muchos años,—era quien hoy te escribe un chiquillo,—en el último número del diario «El Republicano» inserté el para mí muy recordado periodista y amigo Rogelio Fernández Gaell, un artículo que se llamaba «Un ídolo menos». Entonces, para muchos, fué el momento de un nuevo ocaso. Y hoy mi estimado amigo? Cuántos dioses menos venidos al mismo nivel de los mortales: cuántas estrellas de primera magnitud apagadas borrosamente en el cielo de nuestra política! Esto es un olímpo en plena bancarrota: los pedestales que creímos de granito eran deleznales y a la primer sacudida todas las viejas estatuas han rodado faltas de apoyo. Es triste, amigo mío, pero esto pasa entre nosotros: por ejemplo, a este señor que ahora clama por la libertad, a este hombre que ahora anatematiza, a este otro que condena, aquél que halaga al pueblo, yo los conocí hace tres meses, hace ocho meses, hace dos o tres años, en muy distinta postura: ensalzando lo que hoy combaten, justificando lo que hoy abominan. Esto pasa, mi amigo, y es muy triste que esta historia se repita desde hace tanto tiempo: triste, porque al fin y al remate quien con ella pierde por ser el engañado y el escarnecido, es el pueblo, el pueblo que trabaja y sufre sobre esta tierra de nuestra Patria, el pueblo que se afana y produce para vivir una mala vida y para darle a estas clases privilegiadas y ungidas el derecho de escarnerarlo en sus actos de ciudadanía y el de guiarlos espiritualmente. Por qué seremos así en Costa Rica? Por qué a pesar de tener conciencia de quienes son estos señores, siempre los aceptamos y siempre confiamos en ellos? Yo no quiero decirle a Ud. mi muy querido amigo, ni un sólo nombre: son muchos y en la opinión popular, en el decir de todos, en el corrillo de la esquina, estos nombres van repitiéndose y difundiéndose. Ya se los señala y con razón, porque con ellos no se

puede contar: dejan el amigo y la idea, no por convencimiento, pero sí por conveniencia.

Yo no sé si a estas alturas, en este siglo que corre, se podrá siquiera hablar de honradez política, de hombres de buena intención, por lo menos de buena intención; suena a ridículo hablar de estas cosas. Ud. y yo, que siempre hemos pertenecido a la clase pueblo, a lo que quizá con acierto llaman rebano, recordará que, después de cada una de las luchas en que con tan buena fe hemos bregado, después de haber puesto nuestro entusiasmo y nuestro corazón en pro de una causa que nos pareció justa, llega la hora del desencanto total y doloroso: aquellos en quienes confiamos no eran como se nos presentaron; aquellos paladines de la democracia que coronaban sus discursos con el aplauso unánime de todos nosotros, una vez conseguido su afán —una silla ministerial, una magistratura, una diputación, una sencilla Jefatura Política—no eran paladines más que en las tribunas: que ya arriba, para nada les preocupó el compromiso contraído, la palabra empeñada, la voluntad de quienes lo llevaron a la altura. Cuántas veces se ha repetido la farsa? Cuántas veces se repetirá?

Y aquí en la ciudad sucede lo que allí donde Ud. vive, en su villa, en su campo, sucede en pequeño: allí también hay señores parecidos a los grandes dioses de aquí que aspiran a lo mismo; que hicieron lo mismo, que estuvieron ayer allí y hoy han venido acá, para buscar sitio hacia donde brincar mañana. La misma farsa, mi amigo; y crea que así sucede en todas las democracias de la tierra. Todo eso que Ud. lee de la popularidad inmensa de tal gobierno, de su ídolo esencialmente democrática, etc., es, casi siempre, palabrería pura: cosa de los periódicos. El pueblo, el pobre pueblo, nosotros, siempre seremos los mismos.

D'ARTAGAN

Personales y Sociales

VIAJEROS DEL INTERIOR

Estuvo entre nosotros el Padre Superior de los Salesianos.
—Se dirigió a Cartago don Zenón Castro.
—Saló para Turrialba don Guillermo de la Guardia.
—Estuvo ayer en Cartago el Presbítero don Mariano Zúñiga.
—También estuvo en la misma ciudad el Presbítero José Añibarro.
—Se dirigió a Turrialba el joven Ricardo Sauma.
—Para el mismo lugar partieron después de permanecer varios días entre nosotros las señoras Argüello de Vars.
—Se dirigió a Limón don Porfirio Góngora.
—A ese mismo lugar regresaron don Lisimaco Guevara, don Antonio Canallas, don Mateo Franchis, don José Hernández Sánchez y don Eloy Gotay.
—Para Turrialba salió don Gonzalo Pinto y señora.
—Marchó a Limón el joven Auriel Gallardo.
—Para el mismo Puerto don Ricardo Barantés.
—Se encuentra entre nosotros procedente de Puntarenas el Dr. Francisco Rucajado.
—Estuvo en ésta el Presbítero Kern, Cura de Alajuelita.
—Regresaron de Limón don Leonidas Pacheco y don Felipe J. Alvarado.

VIAJEROS DEL EXTERIOR

—Saldrá para los Estados Unidos don Ramón González Soto.

—Para Cuba se dirige don Rosendo del Valle Batalla y familia.
—Saló para Estados Unidos don Ernesto Barrantes. A la Estación fueron a despedirle muchos amigos.
—Doña Silvina Pochet de Chamberlain se dirige a los Estados Unidos.
—Don Eduardo Pochet Lacoste marcha a Panamá, Cuba y Estados Unidos.
—Don Ernesto Ugalde saldrá en viaje de negocios para los Estados Unidos.

RESIDENCIAS

—Don Pedro Sauma, su señora y familia saldrán para Turrialba en donde fijarán su residencia.
—Don Guillermo Victori y doña Berta Wille de Victori fijarán su residencia en Monte Redondo.

VELADA

El 28 del corriente a las seis y media de la tarde se efectuará una velada en el Seminario. Para esa velada ya están circulando las invitaciones.

ENFERMOS

—Enferma se encuentra la señorita Luisa Oreamuno.
—También se halla enferma una niña de los esposos Sáenz-Escalante.

BODA

El próximo treinta del corriente se efectuará en la residencia de doña Zoila v. de Núñez la ceremonia matrimonial de la señorita Eresvida Núñez con don Alfredo Esquivel A.

Información Mundial Cablegráfica

Lo que dice el Cónsul de China en Panamá

La exploración ártica Estorkerson

Panamá, 20.—Gran desaliento causó entre la colonia china residente en el Istmo; la noticia que traspartió el cable respecto de que la delegación China se abstuvo de firmar el tratado de Paz con Alemania, pues la situación así creada deja sobre la China, la enorme carga de ser la única nación que aún está en guerra con Alemania, además de la amenaza de verse obligada a embarcarse en una guerra con los Hunos de Oriente.

El Cónsul General de la China en esta capital, informa que no dudaba ni por un momento de que los delegados chinos obraron en efecto de acuerdo con el gobierno de Pekín y con la opinión pública en China y que el futuro proceder de los delegados dependía de las instrucciones que recibieran de su gobierno. No cree que al Japón se le dejará retener lo que ilegalmente reclama y si a la China no se le hace justicia en París, no duda por un momento que lo conseguirá ampliamente cuando se reúna la primera conferencia de la Liga de Naciones en Washington en el mes de octubre.

Manifestó que Shantung es de vital importancia para la China para dejar que se le arranque tan fácilmente a la Madre Patria. «Shantung, dijo, es la puerta principal de la China y como tal no se le puede dejar bajo el control extranjero. Es la entrada a Pekín y por consiguiente cualquier nación que domine allí, tiene virtualmente establecida una dictadura sobre el proceder futuro de la China».

El Canal de Panamá, centro de aprovisionamiento

Panamá, 22.

Los escritores panameños están llamando la atención sobre la posibilidad de instalar en las ciudades de Panamá y Colón grandes depósitos de las manufacturas norteamericanas y de los productos del Sur y de Centro América para establecer un intercambio general.

Cuando no se pagaban impuestos aduaneros en aquellas ciudades afluían a ellas los compradores del resto de Colombia y de las Repúblicas inmediatas; su comercio era uno de los más activos del Continente; mas la creación de los impuestos, por una parte y de los Comisariatos en la Zona del Canal, por otra han restringido el comercio en partes florecientes. Su emporio volverá con la sustitución de los derechos de importación por otros más equitativos y restringiendo a los Comisariatos para que tan sólo puedan proveer a los Empleados del Canal. Conseguido esto, ciertamente, Panamá y Colón están llamados a abastecer a los millares de buques que cruzarán el Canal una vez que de la paz se derive la intensificación del tráfico. Allí podrían establecerse grandes almacenes de manufacturas, depósitos de productos y de todos los países del globo, fáciles de adquirir en ese como puente del mundo, por los habitantes de uno y otro hemisferio con economía de tiempo y de dinero.

Las relaciones entre Francia y el Japón

París, 21.—El Barón Goto, ex-Ministro de Negocios Extranjeros del Japón, que se encuentra actualmente en París, ha declarado a un redactor del «Excelsior»:

«No ignoramos en el Japón que el esfuerzo obstinado y heroico de los hijos de Francia ha sido el elemento esencial de la victoria y de la paz, que han salvado al mundo.

Mis compatriotas, que han seguido apasionadamente las fases angustiosas de la guerra hasta los éxitos decisivos de los aliados en julio, agosto y setiembre de 1918, quieren y admiran a Francia; pero no conocen lo bastante a los franceses.

Para ayudarles en esa tarea y proporcionarles los informes necesarios he venido, por mi propia iniciativa, a París con el fin de estudiar aquí mismo las repercusiones de la guerra en la situación política, económica y social de nuestros intereses.

Me honro con ser y haber sido siempre uno de los partidarios y de los propagadores más convencidos de la cultura científica e intelectual francesa en el Extremo Oriente.

Vengo también para estudiar la evolución actual, a fin de llevar elementos de juicio útiles al Japón.

Pienso, pues, pedir eficazmente en mi país que se procure fomentar las simpatías franco-japonesas, que no deben permanecer en un término puramente platónico. (Fabra).

Ottawa, 22.—La llegada sin novedad a la costa norte de Alaska de Storkerson, el explorador ártico y sus cuatro compañeros, se anunció en un despacho que envió desde Fort Yukon al Departamento Canadiense del Servicio Naval.

Los exploradores zarparon de la costa norte de Alaska, en marzo de 1918, dejándose ir a la deriva hacia el oeste sobre un témpano de hielo a través del océano Ártico, que conforme a las teorías admitidas sobre las corrientes polares; debía llevarlos a las costas de Siberia. A juzgar por sus despachos de hoy el témpano sobre el cual los exploradores hicieron su campamento en vez de llevarlos a donde esperaban los mantuvo simplemente en la circunferencia de un inmenso remolino.

Además de echar por tierra la teoría referida que estaba generalmente aceptada por los geógrafos y las autoridades en materias polares, Storkerson informa que su viaje le ha permitido hacer importantes sondeos en los mares polares.

La labor realizada por Storkerson y su tripulación fue planeada por Wallhatmur Stefansson quien se proponía tomar el mando de la expedición personalmente, lo que no pudo realizar por haber caído inopinadamente enfermo.

Salió la expedición el 15 de marzo de 1918 de Cross Island, isla situada en la costa norte de Alaska, comprendiéndose aquella de nueve individuos blancos y cuatro esquimales con ocho trineos. Después de unas dos semanas de viaje, aproximadamente, Storkerson hizo regresar a cuatro de sus acompañantes con tres trineos y poco después hizo que le dejaran y retornaran a Alaska en otros tres trineos los demás hombres, quedándose solamente con cuatro compañeros y dos trineos.

La deriva empezó a unos 73 grados de longitud norte y 146 grados de longitud oeste y el punto más septentrional alcanzado, según los informes de Storkerson; estaba a 74 grados de latitud norte y 152 grados de longitud oeste; mientras que el punto más occidental a que llegaron los exploradores estaba a 144 y medio de longitud este.

Crónica de París.— Los perjuicios de la guerra

París, 22.—Las regiones de Francia invadidas por el enemigo—han respondido los franceses—abarcaban diez departamentos: Norte, Paso de Calais, Soma, Aisne, Oise, Ardennes, Marne, Meurthe y Mosela, Vosgos, Mosa; y representan una superficie de 24 millones de hectáreas, casi toda tierra de labor, sólo una cuarta parte de prado. Estas regiones eran las más ricas de Francia. El año antes de la guerra su producción agrícola fué de dos mil millones de francos. Detalle: la producción del trigo fué de 17 millones de quintales, con un rendimiento, por hectárea, superior al del resto de Francia. Las pérdidas materiales de la agricultura—daños del terreno, mobiliario agrícola, arbolado, etcétera—no son inferiores a 15,000 millones de francos. Para arreglar el suelo, rellenar las trincheras y los hoyos de granada habrá que remover 200 millones de metros cúbicos de tierra. Se avalúa en cien mil el número de hectáreas que no podrán volver a cultivarse, y que, a lo mejor, serán en el porvenir, selvás.

El número de casas destruidas es de 240,000, y cerca de 200,000 han sufrido una destrucción parcial. Se estima en 20,000 millones de francos el valor de esas destrucciones, y en 15,000 millones el valor del mobiliario.

Las minas de carbón destruidas suponen más de la mitad (2,300,000 toneladas) de la producción total francesa. El material industrial, 19,000 millones de francos.

El Japón aumenta su intercambio marítimo con la República de China

Tokio, 20.—Los intereses navieros japoneses están dando los pasos necesarios para el establecimiento de un servicio directo de vapores entre el Lejano Oriente y Cuba. Esto hará permanentemente el servicio de guerra comenzado por la Osaka Kaisha con el fin de recolectar desperdicios de hierro en Cuba en aquel tiempo, cuando el precio del hierro y el acero aumentaron tanto en el Japón al establecerse los embargos de guerra en 1914.

Tanto la compañía Nippon Yusen Kaisha como la Osaka Shosen Kaisha, impartieron instrucciones a los capitanes de sus barcos para que hicieran escala en los puertos de Cuba en sus viajes de regreso de América del Sur y

Pasa a la 3ª página.

La Cuestión Económica

Un periódico refiriéndose a la actual situación económica del Gobierno, decía que era sumamente difícil y que no se veía ni siquiera la posibilidad de que se pudiera hacer frente a todos los compromisos contraídos y mucho menos a los pagos de empleados de fin de mes.

Nosotros conversamos del asunto con un alto miembro del Gobierno y le sometimos nuestros escrúpulos que son esos mismos a que aludía el periódico citado.

Pero hasta cierto punto nos tranquilizó ese alto funcionario.

—Se están haciendo todos los esfuerzos, nos dijo, para hacer frente puntualmente a los pagos de fin de mes y creo que se conseguirá. El Ministro de Hacienda ha recibido instrucciones de organizar de tal modo la situación que pueda con puntualidad pagarse a los empleados.

—Y en cuanto a la situación económica en general,—nos atrevimos a interrogar,—tiene ya el nuevo Gobierno formada una opinión?

—No se tiene aún opinión definitiva,—nos dijo nuestro informante,—porque el estudio está en progreso. Pero ese estudio no es para el actual Gobierno, sino para el país entero que será notificado exactamente de todo lo concierne a tan importante resorte de su existencia. Para cumplir el programa que se ha formado el señor Presidente de tener al país en cuenta para todo, de gobernar, disponer, administrar y pro-

ceder de conformidad con los costarricenses, la franqueza más absoluta es indispensable. No habrá rinescos oscuros, no habrá recovecos, no habrá secretos de ninguna clase. La luz penetrará de arriba abajo y todo costarricense tendrá acceso a todas partes para que pueda formarse opinión y externarla libremente. Pero todo tiene su momento. Hay estudios pendientes y sobre todo, está en este instante, la organización pendiente.

—Y con respecto a los contratos, a esos famosos contratos que son una pesadilla para el público y el objeto de todos los comentarios, ¿qué piensa hacer el Gobierno?

Nuestra pregunta causó un efecto un poco raro en nuestro interlocutor que al fin se decidió a decirnos:

—También sobre ese importante capítulo se ha reservado y lo está ejerciendo el actual Gobierno, el derecho de estudio.

Y luego agregó nuestro estimado informante:

—Sobre esto no puedo decirle nada ahora, pero muchas y muy importantes cosas se sabrán en plazo más o menos breve. En las alturas se desea ahora luz, ambiente, cooperación; se desea que lo que se haga sea en primer término lo que aconsejan los intereses de la Nación y las leyes que nos rigen. Y en todo caso, cuanto se haga se hará a la luz meridiana, a pleno sol.

El matador del General Tinoco

Relato de "El Heraldo" de Managua

El «Heraldo» de Managua relata la muerte trágica del ex Ministro de Guerra General don José Joaquín Tinoco.

Según ese diario, el General Tinoco fué último matador por Lorenzo Cambronero ex-Sargento de Policía de la ciudad de San Ramón, el mismo que encabezó un movimiento revolucionario en las Minas de Abangares y que fué perseguido después de un encuentro sangriento en Tilarán de Cañas hasta cerca de la frontera Norte por las fuerzas del Gobierno anterior.

Lorenzo Cambronero, al decir de «El Heraldo» llegó «expresamente de Managua a consumir su obra».

Permaneció tres días en San José, y estaba presente en las barras del Congreso, cuando el General Tinoco resignó su cargo de Primer Designado a la Presidencia de la República.

Al día siguiente de este suceso realizaba el asesinato con una pistola escudada de seis tiros de los cuales todos estaban envenenados.

Cambronero estaba en la casa mortuoria la noche del crimen y asistió a los funerales y entierro de su víctima.

Al día siguiente marchaba a Puntarenas en donde embarcó de regreso para Nicaragua, sin su pasaporte.

Hasta aquí el relato de «El Heraldo» que más de alguno ha creído fantástico.

El requisito del pasaporte no es imprescindible tratándose de los barcos de la Pacific Mail quienes han surcado las aguas del Pacífico saber que todo se arregla mediante unos pocos dólares que se le ponen en la mano al Mayordomo. El tiempo lo esclarecerá todo.

Falleció en París la Marquesa de Peralta

Por aerograma llegado a esta capital para la familia Peralta se ha tenido conocimiento del sensible fallecimiento de la señora Janne de Clorebanet, esposa del benemérito de la Patria don Manuel María de Peralta, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de nuestro país en Europa, y Décano del cuerpo diplomático de la América Hispana.

Fuó la estimable marquesa de Peralta una de las sostenedoras de muchas casas de beneficencia, en donde recibían alimento y vestidos los menesterosos. Patriótica fué su actuación durante la guerra pues prestó importantes servicios en la Cruz Roja Francesa. Fallece la noble matrona a una edad bastante avanzada y su desaparición llena de luto a una de las más estimables familias de nuestra sociedad a la cual este diario cumple con el deber de hacerle presente su más sentida condolencia, en especial al Excelentísimo señor Ministro don José María Peralta, a don José María Peralta señora y familia, a don Carlos Peralta y señora, a don Leonidas Peralta y señora, a don Marcial Peralta, a don Federico Peralta, a don Ricardo Fernández Guardia y señora doña Anita Peralta de Fernández Guardia y familia, al doctor don Maximiliano Peralta, señora y familia, a don José R. Peralta, a don Claudio Peralta y demás deudos así como a la distinguida familia de la dama fallecida residente en Europa.

Dos niños ahogados

En Santa Clara, ocurrió uno de estos días, una desgracia lamentable. Dos niños, hijos de la señora Damiana Arroyo, perecieron ahogados en un río.

Los dos fueron al monte a recoger astillas para el fuego, pero antes resolvieron bañarse, siendo arrastrados por la corriente. Fueron encontrados al día siguiente, ambos juntos y ya en descomposición.

El cuadro que se presentó a los ojos de la madre fué doloroso, y todo el vecindario sufrió una profunda emoción de pesar al saber tan amarga noticia.

Cuadros al vivo

Crisanto Conejo, por lo visto, es un hombre a quien le acompaña su mala estrella. Su mujer le ha abandonado, y apenas tenía tres meses de casado. En plena luna de miel se ha quedado mirando a la luna de Valencia, como dicen, y todo por un capricho de su cara costilla.

Conejo ha presentado acusación ante el Alcalde contra su mujer. La acusación es por haber abandonado el hogar con la agravante de no haber motivo para ello. Declaró el ofendido que apenas llevaban tres meses de vida conyugal bien autorizada por la iglesia, y que llevaban también una vida tranquila y feliz. Su esposa lleva el nombre de Esperanza Marin y apenas cuenta con cuarenta años de edad.

Como de costumbre, antes llegó a su casa a almorzar, pero se encontró con que el fuego estaba apagado y su mujer que no estaba allí. Inquirió con los vecinos y dos de ellos le pusieron en conocimiento de que su mujer había salido con un lio en el brazo. Más tarde el atribulado Conejo averiguó que su joven esposa había huido para irse a otra parte, no se sabe si para hacer vida de soltera o de casada.

Ahora Conejo quiere hacer valer sus derechos de esposo y obligar por la vía judicial a su esposa a que vuelva al hogar y a que dé cuentas de cuáles son motivos que le indujeron a aizar el vuelo tan originalmente.

Los cambios

La perspectiva del cambio no ha variado en estos días. El alza, que algunos negociantes en letras esperaban debido a la demanda de éstas, no se ha iniciado.

El tipo a que se cerraron ayer las operaciones fué el de 428 0/10; así lo hizo el Banco de Costa Rica.

Pocas fueron las operaciones que se hicieron y todas de poca monta.

En la calle se efectuaron transacciones hasta al 430 0/10.

Otra obra de Carmel Myers

Ha llegado una nueva creación de Carmel Myers, la sublime actriz ídolo de nuestro público, la recordada creadora de «Mi esposa soltera». La película en cuestión se titula «La esposa fingida» y será estrenada mañana jueves en el Teatro Trebol con motivo de la inauguración de los juegos de moda de ese simpático coliseo.

Mañana estará de gala el Trebol con el estreno de «La esposa fingida» que seguramente llevará al elegante teatro una selecta concurrencia pues es Carmel Myers la artista predilecta de nuestro público y siente un gusto y satisfacción especial al mirar a esa artista encantadora que sabe cual ninguna otra dar vida a sus personajes cinematográficos.

Palpitaciones del Día

RENUNCIA

El Ejecutivo aceptó la renuncia que de su cargo de Sub-inspector de Hacienda de Barra del Colorado, presentó el Comandante Mayor don Alfonso Iglesias Tinoco, a quien se le dió de baja del servicio activo las armas, y se le rindieron las gracias por sus servicios.

NOMBRAMIENTO

Acuerdo de fecha de ayer fué nombrado para desempeñar el cargo de Pro-secretario del Juzgado General Militar al señor don Juan José Pastor Padilla, a quien se le dió de alta en el servicio activo de las armas.

REGRESO DE UNA COMISION

Regresó del puerto del Atlántico una comisión de vecinos, que como otras de diversos lugares de la República, llegó a conferenciar con el señor Presidente de la República.

La comisión de que hablamos la integraban los señores don José María Castro, don Miguel Angel Velázquez, don Federico Gólicher, don Rogelio Mora Fernández, don Filadelfo Fernández, don Alberto Céspedes, don Juan José Sancho, don Lisimaco Guevara, don Abraham Ruiz y don Quinto Vaglio.

En el Castillo Azul fueron muy bien recibidos, y tornaron al lugar de su residencia satisfechos de las atenciones que se les dispensaron.

GOBERNADOR DE HEREDIA

El señor Presidente de la República acordó aceptar la renuncia que del cargo de Gobernador de la provincia de Heredia, presentó el Coronel don Oscar Otoy y para reemplazarlo fué nombrado don Guillermo Zamora Fonseca.

Ayer mismo aceptó el cargo y juró su fiel cumplimiento.

DIRECTOR DE LA IMP. NACIONAL

Por acuerdo de ayer fué nombrado Director de la Imprenta Nacional el señor don Aristides Sánchez Serrano, quien reemplaza a don Francisco Soler Carranza, que pasó al desempeño de otras funciones.

El señor Sánchez Serrano se presentó en el Ministerio ayer tarde, aceptó el cargo y juró su fiel cumplimiento.

Notas cortas

—El Teniente Coronel don Ramón Alvarez fué nombrado para Jefe Político del cantón de Orotina, en sustitución de don Rafael Barth.

—La Junta de Caridad de San Ramón quedó integrada así: Presidente don Alfredo Rodríguez Rodríguez; Vicepresidente Presbítero Juan Vicente Solís Fernández; Tesorero, don Nautilio Acosta y Secretario don Tulio Gamboa.

—Fué nombrado para Secretario de la Agencia Principal de Policía de Limón el señor don Bartolomé Solís, en sustitución de don Rafael Angel Alvarez.

—Interinamente por el término de tres meses desempeñará la Agencia de Policía de La Suiza el señor don Francisco Martínez González en vez de don Ramón Alvarado.

—El General don Juan Bautista Quirós Segura le otorgó poder generalísimo a su hijo el señor don Ernesto Quirós Aguilar.

—Don Anibal Guerrero V., de Escasú le vendió su negocio de pulpería y taquilla denominado «La Rata» al señor don Abel Porras Wirth,

Tragedia en la Barra del Colorado

Perecieron siete personas

Se ha desarrollado una tragedia, en la Barra del Colorado, en la frontera Norte del país.

Como a una milla de la costa, entrando a la Barra, se encontraba la lancha gasolina «R P H», cuando ocurrió el desgraciado suceso.

La embarcación venía de Bluefields, y traía a su bordo, como pasajeros al doctor Juan F. Petters y a su esposa doña Cologne de Petters.

Al entrar a la Barra, la embarcación no fue guiada por donde debía de ser, para no encallar en los numerosos bancos de arena que allí existen. Debido a esto, ocurrió el accidente. La lancha dió en un banco, produciéndose un choque brusco. Al volcarse lanzó repentinamente a toda la tripulación y a los pasajeros al agua.

Murieron ahogados el capitán, el piloto, el cocinero, dos marineros y el doctor y su esposa, no siendo posible encontrar ninguno de los cuerpos.

El maquinista fué el único que pudo salvarse, porque se asió de una balsa, saliendo a nado.

Varias personas presenciaron la catástrofe, pero no tuvieron tiempo de prestar ningún auxilio, dada la rapidez con que se produjo, y todo fué sepultado por las olas.

La tragedia de que hablamos, ocurrió el domingo, diecisiete del corriente mes, a las seis de la mañana. El fatal accidente se cree que obedeció a descuido o a inexperiencia del capitán de la embarcación.

El doctor Petters, tenía apenas dos meses y medio de casado.

Muere un soldado del 56

Antier a las 6 p. m. dejó de existir en esta ciudad don Simón Acosta Luna, a la edad de 82 años. Fué soldado en las campañas del 56 y 57.

El señor Acosta Luna fué en sus tiempos de juventud, un hombre de una fortuna considerable y luego los reveses de la fortuna lo llevaron a tener que vivir con sólo quince colones mensuales que el Congreso le asignó como pensión por sus servicios en las campañas contra Walker.

De su larga familia sólo queda un nieto: Misael Acosta, a quien enviamos nuestro pésame. En vista de la suma pobreza de su único familiar, los señores Campos Hermanos hicieron de su cuenta los funerales y entierro del militar, acto que aplaudimos.

Los pequeños aligeros

Los chicos vagabundos continúan cometiendo robos en esta capital. Dos gamines, menores de catorce años, y de apellido Vargas, se introdujeron en la casa de la señora Adelaida Pérez, mientras ésta se encontraba ausente.

Pasaron registro por todo el local y se llevaron un portamonedas que contenía la suma de 25 colones.

Cuando la señora volvió del paseo se encontró con que todo estaba en desorden y al momento notó la falta del dinero.

Una vecina dice que vio salir de estampía a los chicos.

Hasta la fecha no han sido capturados los pequeños aligeros pues permanecen ocultos quien sabe en que lugar.

Suscribase a "LA NACION"

TOBIAS RETANA. A.»

Cables

Viene de la 1ª. página.

Nueva York durante todo el período de la guerra. La terminación de la guerra puso término a la escala de los vapores de la Osaka Shosen Kaisha, y la compañía Nippon Yusen Kaisha desvió los barcos extras que había asignado a esta ruta, aunque los barcos de itinerario ordinario seguían haciendo escala en Cuba.

Puesto que los embarques de arroz y otros cereales, como también de cargas generales de Hong Kong y Cuba, aumentan en volumen, la compañía Osaka Shosen Kaisha se dispone a instalar la línea directa. Además en el mes anterior se anunció que había una carga de 1000 toneladas que esperaban transporte a Cuba desde los puertos de Osaka y Kobe.

De la vida Diplomática

El sábado último, a las 4 de la tarde, fué recibido por el señor Presidente de la República, en el Castillo Azul, el Excelentísimo señor don Giosué Notari, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Reino de Italia, quien fué, en Compañía del señor Cónsul don Félix Scaglietti, a visitar al señor General Quiros.

Asimismo visitó al señor Presidente de la República, el sábado a las ocho de la noche, el señor Gerente del Consulado de Francia, don Paúl Serre.

En carro especial agregado al tren ordinario partirán hoy para Puntarenas los Honorables señores don Adolfo Cienfuegos y Camus, Encargado de Negocios ad interim de los Estados Unidos Mexicanos y don Alfonso Herrera Salcedo, Tercer Secretario de la Legación, quienes van con objeto de recibir al Excmo. señor Licenciado don José Almaraz, Ministro residente de aquella República en Costa Rica, a su regreso de Nicaragua. LA NACION presenta al Excmo. señor Licenciado Almaraz el más cordial saludo.

Lea la revista CUASIMODO

Suceso desgraciado

En Cartago fué víctima de un suceso desgraciado uno de los niños del señor don Silvio Marrochi.

Ocurre lo siguiente: en el sitio llamado «27 alto» están unas carretas destinadas al acarreo de lastre para las reparaciones que se llevan a cabo en la carretera.

Con esos carros se divierten los chicos, sin pensar en que una imprudencia cualesquiera puede costarles la vida.

Anteayer, entre los escolares que se distraían en El Alto se encontraba el niño Marrochi quien al saltar de una plataforma a otra cayó en la vía y fué prensado por los vehículos, resultando con la pierna izquierda contusa.

Estuvo a punto de perder dicha pierna, pero los médicos lo atendieron oportunamente.

Tendrá que permanecer tres meses en cama.

Sentimos lo ocurrido, y ojalá que el jovencito mejore pronto.

GRAN HOTEL FRANCES
Salón de Té, Cantina, Restaurant a la Carta
El Salón predilecto de la Sociedad
Grandes conciertos todos los días
Licores de las mejores marcas, Refrescos, Confituras, Café, Té, Chocolate
Todas las noches Cenas a la carta

Los motines de Lima y El Callao

Lima, 23.—La última huelga obrera felizmente concluida, fué formidable.

Hubo cierre de almacenes y oficinas. Fueron encarcelados los miembros del comité constituido para conseguir el abaratamiento de los viveres, y eso produjo la explosión popular en las turbas, rompieron las tiendas de mercancías y de granos y las saquearon.

En la capital hubo choques sangrientos entre la gendarmería y el pueblo, resultando muchos muertos y heridos.

En Lima la ciudad quedó a oscuras debido a que los huelguistas rompieron los hilos conductores de la luz.

Se suspendieron todos los diarios.

En el Callao estalló la guerra continentes más sangrientos. El pueblo incendió los mercados y las casas próximas. Fueron incapaces las tropas para restablecer el orden.

Los huelguistas levantaron barricadas y se defendieron tenazmente.

La marinería de los barcos anclados se vió obligada a echarse a tierra instalando sus ametralladoras e hizo descargas cerradas sobre el populacho enfurecido. Los últimos choques fueron horribles. Hubo que proclamar la ley de sitio.

Toda la población fué poseída de inmenso pánico. Muchas personas murieron de la impresión.

En Lima las turbas incendiaron los comercios de los chinós.

Mujeres en número de 5.000 libraron la más espantosa batalla en el puente Bolta que conduce a una de las plazas de abastos. La recia batalla fué pródiga en sangre y horrores.

Los perjuicios son incalculables.

A granel

Un gamín llamado Juan Picado allanó la propiedad de la señora Andrea Vázquez. Lo peor del caso es que tuvo la ocurrencia de llevarse dos pares de botas, una chalina y algunos otros objetos de uso femenino.

El chico saltó por una ventana lateral y fué observado por una vecina que alarmó a todo el barrio en un decir amén, poniéndolo en movimiento contra el gamín, que volando por esas callejuelas, dejó burlados a todos sus perseguidores.

Hasta un policial tuvo que renunciar a su deber de seguirle, pues su obediencia no le permitió competir con la ligereza del raposo.

Este suceso ocurrió ayer tarde por las inmediaciones del cementerio general, y hasta la fecha el gamín no ha sido capturado.

—El señor Calixto Quiros Solano agricultor y vecino de la villa del Paraíso se presentó al Ministerio de Fomento solicitando la concesión de 237 litros de agua por segundo del río Birrisito para desarrollar una potencia de 12 caballos y 85 centésimas en una caída de 5 metros que destinará al movimiento del trapiche que posee en el lugar llamado «Peticos», en jurisdicción de Ujarrás.

En libertad

El jueves pasado, por orden del señor Presidente, General Quiros, y debido a gestiones del señor Cónsul de Nicaragua en Costa Rica, don León Guerra, fueron puestos en libertad los nicaragüenses que habían sido recluidos en San Lucas y a quienes se les tenía como revolucionarios.

Esos nicaragüenses fueron a las oficinas del señor Guerra para manifestarles sus agradecimientos por tan humana gestión.

Administración Judicial

El Juez de lo Criminal Administrativo condenó a Agustín Quiros Marin, por el delito de adulteración de licor en perjuicio del Fisco, a pagar \$ 20.00 de multa, a la pérdida de lo aprehendido, pago de daños y perjuicios, pérdida de su patente de licores, inhabilitación por diez años para el expendio de licores.

A Alfonso Rivera Aguilar se le condenó a pagar \$ 901.00 de multa, a la pérdida de los objetos decomisados, al pago de daños y perjuicios ocasionados por el delito de fabricación de aguardiente clandestino.

Un monumento a don Rogelio Fernández Güell

La Logia Hermes n° 7 en su última sesión dedicó un homenaje a la memoria del ilustre periodista don Rogelio Fernández Güell, quien fué miembro de dicha Logia.

Se acordó gestionar debidamente para trasladar los restos del recordado luchador, y sepultarlos en el Cementerio General, con los honores del caso.

También se acordó levantar una suscripción pública para erigirle un monumento en esta capital. Al efecto, la Logia encabezó esa contribución con la suma de \$ 100.00.

Por esas calles

—El tren de pasajeros de Puntarenas llegó ayer con algún retraso debido a las dificultades que se sufren con el combustible en los meses de invierno.

Hasta las 5 p. m. no se distribuyó la correspondencia.

—Hubo anoche alguna alarma cerca de la Plaza Viquez.

Se oyeron disparos de revólver y pitazos de policía.

Parece que algunos trasnochadores inundaron gran desasosiego en el barrio.

—En Pacayas ha cesado un poco la epidemia de tos ferina y bronconeumonía que tantos estragos causó.

En la citada población quedó integrada la Junta de Educación así: Presidente, don Ignacio Solano; Vicepresidente, don Miguel Gutiérrez; Secretario don Lucas Ramírez.

—Circularon invitaciones para asistir al gran turno-feria que se celebrará en la antigua Metrópoli en los días seis y siete de Setiembre próximo a beneficio de la Basílica de la Virgen de los Angeles.

La Comisión organizadora activa los preparativos.

—Llegaron enfermos a Turrialba: Luis San Di Quesada, de 58 años; David Martínez, de 39 años; Bernardo Piedra Navarro; Andrés Ramírez Chaves, Ramón Quiros Córdoba y Manuel Sianger, éste último con tifoidea y bronconeumonía.

Notas de Información

Algunas señoras y señoritas elevarán al señor Ministro de Gobernación un memorial pidiendo la remoción del Comandante de la Cárcel de Mujeres, porque, dicen ellas, no conviene para la buena marcha del establecimiento.

Debido a un desperfecto ocasionado en la planta eléctrica del Brasil, a causa de una fuerte cracida del río, estuvo la ciudad sin luz durante hora y media; también fué suspendido el servicio de tranvías.

El lunes no celebró sesión la Facultad de Cirugía Dental, debido a que no se reunió el quorum necesario para celebrarla.

Existen muchas aceras en nuestra capital que son un verdadero peligro para los transeúntes, tal es la cantidad de huecos y partes sueltas en el pavimento.

Algo por el estilo sucede con las canoas de recibir el agua de lluvia, pues no son sino verdaderas aspersiones a causa del mal estado en que se encuentran.

Luctuosas

Ayer falleció en esta ciudad, la señora Juana Fuentes de Durán, de 64 años de edad. Su entierro estuvo muy concurrido. Damos nuestro pésame a su familia y demás deudos.

En la villa de Curridabat falleció ayer la señora María Vargas v. de Morales. Su entierro se verificará hoy a las 9 y 30, saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia de la villa, para el cementerio. Enviamos nuestro pésame a sus hijos Toribio, Benita, Micaela, Ramon, Trinidad y Juan José, a su hijo político Pedro Morasqué, a sus nietos y demás familia.

La fiesta de antenoche en el Hospital

Tal como lo prometimos, damos crónica de la fiesta que antenoche se celebró en el Hospital de San Juan de Dios, en celebración del anónimo de Sor Luisa; superiora del establecimiento.

La fiesta se la dedicaban los empleados varones y tuvo efecto en los salones de cirugía de mujeres. Una orquesta, bajo la dirección de don Ricardo Calderón amenizó el festival que estuvo sujeto al siguiente programa:

—Obertura por la orquesta—
Cuadro «El trato de la vaca» interpretado por el joven don Juan María Castro y el niño Luis Molina. En este cuadro se exhibió una hermosa vaca con su ternero que se le obsequió a Sor Luisa.

Intermezzo por la orquesta.

—Cuadro—«desembarco de tropas». Exhibición de un hermoso telón de Lidio Bonilla, tomaron parte en el cuadro los siguientes jóvenes: Adán Enriquez, Jorge Carranza, Antonio Chaverri, Raquel Nuñez y Mario Herrera, Marciano y Enrique Rodríguez. La marinería cantó la marsellesa que obtuvo los honores del bis.

Después se sirvieron unos sabrosos helados, confites y tostes a los asistentes. La abnegada hermana recibió muchos valiosos regalos, cuya lista sentimos no ofrecer a nuestros lectores. Nuevamente le presentamos nuestro homenaje de simpatía a Sor Luisa.

Fueron absueltos los asesinos del Presidente Alfaro

Guayaquil, 23

Han sido absueltos por el jurado encargado de juzgarlos, algunos de los cómplices de la feroz «massacre» del 28 de Enero de 1902 que costó la vida al General Eloy Alfaro, Flavio y Medardo Alfaro, Ulpiano Páez, Manuel Serrano y Coronel Luciano Coral.

Se cometió ese crimen en pandilla, por asalto, con alevosía, sobreesfuerzo, con ensañamiento y crueldad, encontrándose las víctimas en imposibilidad de defenderse.

Los cadáveres de esos Generales fueron arrastrados por las calles a cola de caballo.

Los cómplices absueltos son: Julio Vaca Montaña, José Emilio Suárez, Silverio Segura, María Mónica Constante, Emilia Lasso y Alejandro y Salvador Martínez.

El jurado los absolvió diciendo que esos infelices eran los menos culpables pues los verdaderos criminales siguen gozando de general estimación.

Fallecimiento en Cartago

El lunes anterior dejó de existir en Cartago el Procurador Judicial don Célmo Obando Ramírez, quien durante diez y seis años sirvió el puesto de alcalde de aquel cantón central.

Por su hombría de bien y su laboriosidad era muy querido y apreciado y su desaparición ha sido profundamente sentida.

Se verificaron con gran acompañamiento sus exequias y entierro.

Por tan doloroso suceso enviamos nuestro pésame a la afligida viuda doña Luisa Chacón de Obando, a sus hijos Hortensia de Mata, Isabel y Claudia Obando, Filadelfo, Ernesto, Enrique, Gonzalo, Guillermo, Claudio, Miguel Angel y demás deudos.

HOY MIERCOLES!! TEATRO TROBOL HOY MIERCOLES!!

El más grandioso y resonante acontecimiento cinematográfico del día!

Por UNICA VEZ
la sublime y
emocionante obra:

LA TORMENTA

Precios popularísimos: Luneta o Butaca cincuenta céntimos

Mañana Jueves: ¡¡Gran Estreno!! La delicada Carmel Myers en la última de sus creaciones, que se titula:

LA ESPOSA FINGIDA

Domingo próximo, 31 de Agosto: LA BALA DE BRONCE

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Movimiento Diario

MIÉRCOLES 27 DE AGOSTO DE 1919

SANTORAL

San Julián papa; santos Patricio, Serafín y Macario mártires, y santas Eleuteria y Rosaura mártires.

DIA HISTORICO

1835.—Por decreto de esta fecha se establece en Guatemala el sistema de jurados en la administración de justicia.

1839.—La Asamblea de Nicaragua expide un decreto autorizando al Gobierno para que pueda residir en el puerto que a su juicio sea más conveniente a la seguridad y tranquilidad del Estado.

1856.—Walker da un decreto en el cual establece la esclavitud en Nicaragua.

1876.—Se inaugura en el puerto de Amapala el Gobierno del doctor Marco Aurelio Soto.

1880.—En la noche de este día se inaugura con toda solemnidad el establecimiento de la Biblioteca Nacional de Honduras, en Tegucigalpa.

HOTEL

FRANCÉS.—José María Rivas, Bogotá; J. Neumann y familia, Las Mercedes.

PASAPORTES

Julio A. Acosta Morales, costarricense, electricista, para Estados Unidos; Ramón González Soto, costarricense, hacendado, para Estados Unidos y Europa; Rosendo del Valle Batalla y familia, costarricense, periodista, para Cuba; Silvana Pochet de Chamberlain, costarricense oficios domésticos, para Estados Unidos; Eduardo Pochet Lacoste, costarricense, ingeniero electricista, para Panamá, Cuba y Estados Unidos.

NACIMIENTOS

Guillermo, de Virgilio Vargas y Ana María Muñoz Gutiérrez; Víctor, de Víctor Vargas y Angelina Esquivel Campos; Innomiada, de José Alvarado Campos y María Quirós Sánchez; Carmen, de Guillermina Madrigal Moreno; José, de Francisco Bermúdez y Edwiges Ferruzzi.

DEFUNCIONES

Juan Félix Chaves, 64 años, hijo de Juan Chaves Montero y Alicia Montero, José M. Bermúdez, 1 año, San José, hijo de Francisco Bermúdez y Edwiges Ferruzzi; Innomiada Alvarado, San José, hija de José Alvarado y María Quirós; Juan R. Barquero, 25 años, Playa Real, hijo de Domingo Barquero y María Chaves.

VISTAS PARA HOY

SALA 1ª DE APELACIONES.—Elena Miguel de Esua contra Salomón Esua.

SALA 2ª DE APELACIONES.—Carlos Gutiérrez Umaña. Estafa, Prudencio y José Gutiérrez Angulo. Abigato.

CASACIÓN.—Vidal Quirós Escalante contra Municipio de San José y el Estado. Civil.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Horas de recibir pacientes: de 8 a 10 a. m. y de 2 a 5 p. m. En casos urgentes a toda hora del día y de la noche.

Horas de visita: miércoles y sábados de 10 a 11 a. m.

ENTRADAS.—Valentín Madrigal, Julio López, Marcelina López, San José; Celin González, Alejandro Fallas, Desamparados; Fabio Chacón, Puriscal; Luis Sandi, La Iberia; Manuel Smart, Limón, Bernabé Piñera, Fabián Martínez, Ramona Quirós, Andrés Ramírez, Tuis; José M. Badilla, Vidal Gamboa, Candelaria; Sara Molina, Curridabat; Fulgencio Picado, Turquoise; Teresa Córdoba, Brigodier Córdoba Sta. Ana.

SALIDAS.—Adriano Montero, Coyolár.

MARITIMAS

A las 8 a. m. de anteaer ancló en Limón procedente de Boston con 7 días de travesía el vapor americano «Limón». Pasajeros Marvin Marsh Channey Perry, Earle Cowley Charles Thomas. Carga 33 bultos con 3 toneladas sin correspondencia.

A las 5 p. m. el lunes llegó el vapor «Espana», ancló en Limón procedente de Banana y de los Estados Unidos. Pasajeros: Josefina de Padilla. Carga: 3401 bultos con 300 toneladas. Correspondencia 197 sacos.

A las 8-30 zarpó con destino a Nueva Orleans, el vapor noruego «Hells». Pasajero: Bessie Knipe. Carga: 27752 racimos de bananos y un baul efectos personales. Sin correspondencia.

CEMENTO

Vende C. Martín y Cia.

100 varas al sur de La Proesidora

El Salón de Moda TEATRO AMERICA El Salón de Moda

JUEVES 28 de Agosto de 1919 - El Exito de los Exitos

A Petición General! Grandiosa Reprise! Obra Altamente Moralizadora!

LA ESPOSA HIPOTECADA

Creación de DOROTHY PHILLIPS, La Menichelli Americana

PARA EL DOMINGO 31 DE AGOSTO:

¡El Más Emocionante Estreno del Año!! Vea Preventivos y Programas

La Epopeya Serbia

Serbia es mal conocida en Occidente y los que simpatizan con ella es por su arrojo y por su martirio.

Ella merece esta simpatía y algo más. Esa pequeña nación eslava, todavía patriarcal y primitiva, no debe ser confundida con la masa balcánica y sobre todo con las poblaciones de la raza búlgara, de las que felizmente difiere en mucho.

El serbio, es por temperamento poeta y músico. Ha dado ya algunos notables y todo hace prever que una civilización original y bella florecerá entre el Adriático y el Vardar.

Los soldados serbios van a la batalla cantando. Sus poemas populares son todos de heroísmo, de amor o de dolor. Celebran en ellos a los héroes antiguos como ese viejo trovador que «moult bien cantoit» y reptiendo a los caballeros de Francia, las hazafas....

«De Charlemagne et de Roland, Et d'Olivier et des vasaux. Qui moufrent a Roncesvaux».

Los serbios respiran todavía (la atmósfera de la epopeya primitiva. Los héroes de hoy se unen a los de otros tiempos en la imaginación poética y fresca de este pueblo joven.

UN HÉROE DE LA LEYENDA

Es así, como uno de nuestros aliados italianos, viajando entre Nisch y Kragujevatz, escuchó a los soldados cantar de un modo ardiente y melancólico la muerte sublime del coronel Batsicht, caído en noviembre de 1914.

«Coronel Batsicht ¡qué importa que los austríacos sean miles y miles! ¡Tú, tú estás solo, pero tú eres tú, coronel Batsicht! Aunque fuesen innumerales como las hojas de las forestas y su arremetida más impetuosa que el curso del Vardar, en la primavera, tú solo bastarías contra ellos, coronel Batsicht!»

Así cantaban los guerreros, marchando hacia el frente de batalla al son triste de la «guzla». El coronel Batsicht que pertenece a la leyenda, —lo que es más bello, quizá, que pertenecer solamente a la historia,— comandaba al comienzo de la guerra el 10º regimiento de infantería. Se recuerda que él, feroz de municiones y particularmente de artillería, debió ceder al empuje de los austríacos. Los soldados no comprendían las razones de esta retirada que efectuaban sin combatir y algunos creían en la traición.

Pero el «volvo» Putnik siguió el plan que había concebido y que se realizó hasta la contraofensiva, abandonaba terreno para salvar sus ejércitos.

UNA MUERTE HEROICA

El 27 de diciembre el coronel Batsicht recibió el orden siguiente:

«Tratad, si es posible, de manteneros durante 24 horas sobre las posiciones que ocupáis. El sacrificio de vuestro regimiento es necesario para proteger la retirada del ejército».

El coronel que ocupaba esa tarde las alturas de Gukose y de Babalk, tomó sus disposiciones para defenderlas. Después respondió a su jefe:

«Tengo la orden de vuestra excelencia y garantizo su ejecución».

Al otro día, a las 7 de la mañana, 16 batallones de infantería austríaca, 20 baterías y 4 escuadrones de caballería, se desplegaron para el ataque. Al primer cañonazo, el coronel sacó su reloj y declaró: «Desde este instante comienzan las 24 horas durante las cuales debemos resistir».

El combate, uno contra diez, fue terrible y por tres veces los serbios rechazaron el asalto de los austríacos. Pero hacia las 10 estos últimos recibieron refuerzos. El ala derecha serbia flaqueó. El coronel reconstituyó las compañías desorganizadas y las volvió a enviar a la línea de defensa.

Una herida que recibió no le detuvo. Hacia las 3 p. m. nuevo debilitamiento, nuevo esfuerzo y nueva herida. Y el combate duró hasta la tarde. La noche pasó en calma.

El enemigo desconcertado por esta lucha heroica

se reponía y atacó. Desde la segunda mañana y bajo el choque de las fuerzas acumuladas, el ala derecha primero, después el ala izquierda, después el batallón del centro y después el batallón de reserva retrocedieron. Se habían mantenido «22 horas».

Algunos oficiales sobrevivientes y algunos soldados hablaron al coronel, de partir con ellos. El coronel sacó su reloj.

«Todo esfuerzo es en efecto inútil, dijo, ordene al regimiento retirarse.»

—Y usted, coronel?

—Yo no. Son las seis solamente y me he comprometido por 24 horas. Quedaré una hora todavía.

—Coronel, nosotros no le abandonaremos.....

—Yo os ordeno retiraros. Volved a tomar el comando de vuestras tropas. ¡Obedeced!

El permaneció solo sobre la colina, solo con su ordenanza que de rodillas ante él continuaba disparando.

Pero después llegó el primer pelotón austríaco.

—¿Dónde está el 130. regimiento de infantería?

—El 130. regimiento de infantería soy yo! respondí sonriendo el Coronel Batsicht.

—Rendidos gritó el oficial.

El coronel levantó su revolver.

—No se insulta a un coronel serbio proponiéndole rendirse. Y tiró una.....dos veces.....

Los austríacos respondieron con una descarga, y el coronel Batsicht, cayó mortalmente herido.

Cuando se le transportó a la ambulancia todavía estaba con vida. El general austríaco quiso saludarlo y expresarle su pesar de encontrarlo moribundo:

—Yo deploro que usted no se haya rendido, coronel.

—¡Yo no lo deploro general!

El coronel murió algunas horas más tarde. Fue enterrado con honor. Y después el pueblo serbio guardó piadosamente su memoria. Quizá en los días dolorosos que se sucedieron en las montañas montenegrinas y albanesas, muchas veces cantaron todavía:

¡Estás solo, pero tú eres Serbia Coronel.

BATSICHT

Tienda LA CARMENCITA

EN EL MERCADO

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos imposibles de describir.

JAIME VARGAS

Muerto por el tren

Una horrible desgracia aconteció en el patio de la Northern Railway en «puerto Limón», hace tres días.

En dicho patio jugaban algunos niños de la vecindad, no obstante la prohibición que existe al respecto. Entre esos niños se encontraba Henry Gordon, de unos doce años, a quien se le había requerido inútilmente varias veces.

Como de costumbre, una locomotora efectuaba maniobras en el campo cerrado.

El guarda del local en cuanto se dió cuenta de que los pequeños habían infringido el reglamento dispuso sacarlos, y echóse correr tras ellos.

Muy cerca del guarda iba Gordon a quien por huir de su perseguidor hizo un movimiento brusco y fué arrollado por la locomotora.

La rueda de la máquina le mutiló una pierna y le cortó un pie.

Es de imaginar la tribulación del guarda, y la del maquinista y fogonero, quienes fueron detenidos mientras se ponía en claro el suceso.

El menor fué conducido agonizante al hospital de la United Fruit Company, en donde falleció entrada la noche.

Nuestro sentido pésame a los padres.

Cuatro filazos

En San Pablo de Puriscal se desarrolló un suceso sangriento el viernes pasado entre Eteberto Matamoros y Manuel Espinosa.

No sabemos por qué causa el nombrado Espinosa, cuchillo en mano, agredió a Matamoros, causándole varias heridas graves. Este se defendió con su cuchillo, procurando tan sólo parar los golpes, en cambio el agresor le daba de filo, con toda la intención de matarlo.

En un tiro que le dirigió a la cabeza, Matamoros interpuso el brazo. El filazo llevóse dos dedos y por poco le decapita.

La mano derecha la tiene completamente mutilada.

Matamoros fué traído al Hospital de San Juan de Dios en donde se le cura.

Combatiendo la plaga del gusano

En algunos lugares de Heredia se ha principiado a combatir la plaga de gusanos que apareció en el café. Pero este trabajo no se hace con actividad por parte de los finqueros. Esa demora constituye un peligro, pues el insecto tiene tiempo de desarrollarse y vendrá entonces la propagación, que, como lo dijo el comisionado por el Ministerio de Fomento en su estudio, puede causar más grandes perjuicios en otras plantaciones que no sean el café.

Conviene, pues, que los cafetaleros desplieguen mayor actividad para impedir el desarrollo de la plaga.

Llegaron otras cargas de arroz

Algunos comerciantes de esta plaza están esperando nuevas partidas de arroz procedentes de la zona del Pacífico.

Este es el rezago de la cosecha pasada, que los productores habían dejado en bodega para sacarlo en esta oportunidad.

Es arroz lo compraron los comerciantes a razón de ₡ 41.00 el quintal puesto aquí. Se infiere que el arroz tendrá que bajar más debido a la llegada de esas nuevas partidas. El que existe en plaza está cotizándose a ₡ 45.00 y ₡ 46.00 el quintal.

Dentro de poco tiempo el grano tendrá que abarrotarse debido a que la presente cosecha es mucho más abundante que la pasada.

Accidente en el río Virilla

El lunes de esta semana ocurrió un accidente a unos jóvenes que tomaban un baño en el río Virilla por el camino que conduce a Heredia.

Dichos jóvenes andaban de paseo por aque. llos lugares y dispusieron almorzar a la orilla del río junto a una poza.

Poco después de desayunados, dos de ellos, Ramón Gomez y Arturo Castro, se metieron al baño. Castro sufrió una fuerte congestión que por poco le cuesta la vida.

Sus compañeros le vieron irse a pique, y acudieron a salvarle. Como no daba señales de vida, fué traído en una carreta a casa de sus padres sita en el barrio de Aranjuez.

Su estado de salud sigue siendo muy delicado.

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinera fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinera una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.